



JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Lo realmente notable de la jornada electoral es el ánimo con el que votó la población mexicana, ya acostumbrada a la democracia.

Día de elecciones

*"Tienes que votar, votar, votar, votar...
Esa es la forma en que avanzamos".*

Michelle Obama

Salí tarde a votar. Me atrapó el Gran Premio de Azerbaiyán, y solo después de ver el triunfo de Sergio Pérez, y escuchar el Himno Nacional, me dirigí a mi centro de votación, donde ya había una fila de unos 30 votantes. Una mujer de muy avanzada edad, quizá 90 años, con dos cubrebocas y careta, en una silla de ruedas que empujaba otra mujer, fue llevada al frente de la cola. Se me llenaron los ojos de lágrimas al ver el entusiasmo de esta mujer por participar. Yo tardé media hora en sufragar, pero valió la pena.

El presidente Andrés Manuel López Obrador votó poco antes que yo, cerca de Palacio Nacional, el cual ha registrado ante el INE como su residencia personal (al gobernador panista de Tamaulipas la UIF lo acusó de peculado por fijar Casa Tamaulipas como lugar para recibir notificaciones). Al mandatario lo acompañó su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller. No tuvieron que hacer cola y entraron de inmediato a votar. Al salir, el Presidente gritó frente a los reporteros: "¡Que viva la democracia!". Solo después de que la pareja presidencial regresó a Palacio Nacional se permitió a los demás ciudadanos votar en esa casilla.

La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, y su esposo, John Ackerman, mandaron a unas personas a apartar su lugar en Coyoacán. Tampoco tuvieron que esperar. En cambio, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, hizo "fila como cualquier ciudadano", según dijo ella misma en Twitter.

La jornada no estuvo exenta de incidentes inquietantes. Un grupo de *influencers* estuvo pidiendo el voto por el Partido Verde en redes sociales en abierta contravención a la ley. El cardenal Juan Sandoval Íñiguez pidió a los votantes, también de forma ilegal, no sufragar por el partido en el poder. Hubo ataques violentos contra centros de votación en Metepec, Estado de México, y robo de urnas en Los Jazmines, Mexicali, Baja California. Un grupo atracó en Monterrey a votantes que estaban esperando sufragar. En Oaxaca se registró el robo y quema de urnas en cuando menos seis municipios. La irregularidad más común fue la apertura tardía de centros de votación. Al mediodía solo 81.3 por ciento de las casillas habían sido instaladas, según Lorenzo Córdova del INE. Al final, sin embargo, el 99.73 por ciento de las 162,570 casillas abrieron y operaron de manera correcta, según el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova.

Los madruguetes empezaron temprano, poco después de las seis de la tarde. Mario Delgado, presidente

nacional de Morena, declaró que su partido había ganado ocho gobiernos estatales. En Nuevo León tanto el candidato del PRI/PRD como el de Movimiento Ciudadano se declararon triunfadores. Marko Cortés, presidente del PAN, afirmó que su partido había ganado Querétaro. La candidata panista Maru Campos se declaró vencedora en Chihuahua. El consejero electoral Ciro Murayama fustigó: "Los votos no se han contado. Quienes en este momento se declaran ganadores son irresponsables". Los conteos rápidos del INE estaban programados para divulgarse a partir de las 9 de la noche. Cuando usted lea este artículo tendrá ya muchos más resultados que yo en este momento.

Poco después de las 8 de la noche cierro esta columna. Lo hago sin resultados, pero no importa. Lo realmente notable es el ánimo con el que votó una población acostumbrada ya a la democracia... a pesar de los esfuerzos de muchos por quebrantar las reglas y lograr ventajas indebidas.

• CRISTIANO O JUARISTA

Este 4 de junio, a dos días de las elecciones, el presidente López Obrador declaró: "Yo soy cristiano". ¡Qué curioso! En el pasado se había declarado juarista. Esto no significa ser anticristiano, pero sí mantener una actitud de laicidad. Que un Presidente proclame su fe en una religión antes de las elecciones no es precisamente juarista.



CIRCUITO INTERIOR

SI PARA la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, será un reto cerrar su gestión con la mayoría de alcaldías de oposición, esperen a ver cómo le va con el Congreso.

PUES si cuando la bancada cuartotransformista y sus aliados eran mayoría no se podían poner de acuerdo, ahora que seguramente se reajustarán las fuerzas... ¡pues menos!

...

POR CIERTO: ¿habrá examen de consciencia sobre los resultados?

ES PREGUNTA que requiere honestidad valiente para ser contestada.

¡QUÉ MALA suerte la de **Dolores Padierna!**

LA TARDE de ayer, a alguien de su equipo se le escapó un mensaje en el que pedían esforzarse más para que más gente fuera a votar por ellos. Una elegante manera de pedir más acarreo, ¡sin mencionar la palabra prohibida!

EN CUANTO se dieron cuenta que el exhorto había caído a un chat equivocado, lo borraron.

Y TANTO para que al final de la jornada, los esfuerzos fueran en vano, pues por más que pagó mariachi y bailó emocionada... el Instituto Electoral dio a conocer que los resultados no le favorecían.

circuitointerior@reforma.com



EL CRISTALAZO

Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Las caras de la moneda; una fantasía



Cuando organizaron esta elección se aseguraron de no mezclarla con la revocación del mandato, para alejar a nuestro presidente de las boletas

AGUILA
¿Viste?, te lo dije. Ya era demasiado con este desorden, con estas ocurrencias, por desgracia no se van a corregir los errores fundamentales de este gobierno, pero con poner un freno en el Congreso a tantas ocurrencias lesivas para la Nación, ya hemos avanzado algo.

Obviamente tener esa frágil mayoría en la Cámara de Diputados no garantiza la compensación. Absoluta, pero las cosas van a costarle mucho trabajo más a la gente de la Cuarta Transformación (que por cierto son groseros, burdos, palurdos y de poca clase; peladaje, pues), y eso nos va a permitir avanzar en lo realmente fundamental: arrebatarles la presidencia y devolverle al cargo superior del Ejecutivo, la dignidad ahora pisoteada con "limpias" y chamanes en el Palacio Nacional.

—¿Cuándo se habían visto estos desfiguros?

Ahora a trabajar muy duro, sobre todo en Sonora donde le pusimos una paliza al incompetente Alfonso Durazo y en buena hora llegó este joven Gándara quien es además de honesto, decente, de buena

familia. Y es una maravilla haberle puesto freno en Nuevo León estos pelados, empezando por el traidorcito de Poncho Romo, quien de alcahuete no ha pasado toda su vida pública. Ya de lo privado, mejor ni hablamos. No tiene caso.

Ahora necesitamos prepararlo todo para tomar en serio algo importante: la consulta por la revocación del mandato presidencial. El presidente, en un arranque de publicidad, no es otra cosa, incorporó esta figura y ahora es cuando se le debe tomar la palabra. No se va a caer de la presidencia, pero con una buena tunda tendrá para llegar como pato lisiado o ganso herido a la sucesión. Y desde ahora, con la ganancia de las siete alcan-

días, hay tiempo suficiente para ponerle un alto a Claudia Sheinbaum, quien sería una marioneta en el Maximato de Andrés Manuel, quien para eso se prepara desde ahora. Por un lado, amaga con extender el periodo, pero por la otra gobierna la ciudad con la mano del gato.

SOL

—¿Ya lo vieron? El pueblo nunca se equivoca.

Sometieron al presidente a la más grosera y costosa campaña en los medios de comunicación, pero nunca pudieron controlar la opinión de los ciudadanos libres, los seguidores del único gobierno honesto austero en la historia moderna de México, el de nuestro compañero Andrés Manuel López Obrador quien ha resistido toda clase de calumnias e infamias a lo largo del tiempo.

—¿Nos querían quitar el control presupuestal con una mayoría reaccionaria en la Cámara de Diputados? Pues no pudieron, ni podrán. Hoy tenemos, solamente de Morena, 350 diputados. Los barrimos, los arrasamos, acabamos con la reacción y los intelectuales orgánicos pagados por la embajada de Estados Unidos.

Contra el imperialismo yanqui, ni un paso atrás, compañeros. Por los pobres de la tierra... El cambio es irreversible y

la transformación de México, imparable. ¿Ya lo entendieron?

Por eso les ganamos también en trece de los quince Estados en disputa. La representación nacional y los gobiernos genuinamente republicanos, han sido puestos en nuestras manos porque el pueblo nunca se equivoca, siempre y cuando se le ofrezcan condiciones de libertad y justicia para ejercer el sufragio. Ha sido así desde los tiempos de don Francisco I. Madero.

Cuando organizaron esta elección se aseguraron de no mezclarla con la revocación del mandato, para alejar a nuestro presidente de las boletas. Y lo lograron. Andrés Manuel no estaba en los papeles, pero estaba en la mente y el corazón de todos los votantes.

Algunos para rechazar su política reudentora; otros para afianzarla, pero él estuvo en cada voto, en cada casilla.

Por sí o por no, pero su presencia nacional es interminable, su sombra todo lo cubre, su manto, todo lo protege.

A ver si ahora de una vez por todas los reaccionarios y conservadores comprenden de una vez por todas por cual boca habla el pueblo •